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大咖秀 ! 社区版

从蛟龙号再出发!深潜一万米
张芸 !上海海洋大学"

大咖名片!

崔维成#教授#男#

"#$% 年出生$ 我国载

人潜水器 %蛟龙号 &

&'(( 米海试现场副总

指挥#也是三位试航员

之一$

! ! ! !一年前，他是我国载人器“蛟龙号”第一
副总设计师，首批三位是航员之一。在“蛟龙
号”成功挑战 !千米深海后，他成为老百姓心
中的“深潜英雄”，还受到了习近平主席的接
见。然而，就在“蛟龙号”项目名声大噪时，他
却悄悄与自己付出了十年奋斗与热血的项目
挥手作别，放弃了优渥的待遇，来到上海海洋
大学，踏出实现那个在别人看来“太大太遥
远”梦想的第一步———向 "#"万米深渊的马里
亚纳海沟挺进，创立上海海洋大学深渊技术
研究中心。

是什么让他放弃已经拥有的名利，重新
出发？是什么让他坚持去实现那个挺进深海 "

万米的梦想？在一个充满希望的早晨，崔维成
教授缓缓诉说着他的“万米深潜梦”。

舍弃现有的成功
在“蛟龙号”完成 !千米深潜后，崔维成

毅然选择离开他奋斗了十年的项目，辞去中
船重工 !$%所副所长职务，放弃副局级待遇。
随后，他在考察了清华大学深圳分校、上海交
通大学、浙江大学、上海海洋大学四所高校
后，选择了来到四所高校中最“名不见经传”
的上海海洋大学，建立深渊技术中心。他人认
为这个决定很疯狂，但崔维成深知“建立深渊
中心不是一时冲动”。

&千米海试成功后，“蛟龙号”项目成为我
国深海探测一颗冉冉升起的希望之星。这对
当时同时任项目副总设计师和试航员的崔维
成来说，是一件激动和骄傲的事。但是，胜利
的喜悦并不持久，在“蛟龙号”'(((米海试时，
崔维成开始思索：人生要有不断的超越。

过去的十年，取得了成功，下一个十年，
该怎么过？“我当然可以继续生活在‘蛟龙号’
的光环下，这就好比我在过去种了一棵树，现
在正是开花结果的时期，接下来可以靠这个
果实一直生活。可未来的十年能否超越过去
的十年？我要怎么超越？”发自内心深处的不
断自问，为崔维成创立深渊技术中心的选择
奠定了基础。

追求更深的海域
在蛟龙号 '千米级海试中，崔维成发现，

我国在深渊技术方面仍是空白，和国外有很

大的差距，国外从 %(('年开始就已经有了
"#"万米级的项目。“这和我国没有合适的潜
水器有关。”技术的空白让崔维成感到了潜水
器研发的迫切性，更感到了兴奋。“我和我所
在的团队一直都是研究潜水器的，我坚信总
有一天可以研究出 "#"万米的潜水器，填补我
国的这个空白。”
确立目标后，在“蛟龙号”'千米到 !千米

级的海试期间的两年，崔维成一直都在空闲
筹划这件事情。在他看来，“蛟龙号”项目经过
十年的建设，人才队伍已经培养起来，如果等
到现在的这支队伍做完“蛟龙号”的项目再去
做 "#"万米的项目，就会浪费五到十年时间。
“我们本来就已落后，再也等不起) ”

当时，崔维成就下定决心：他一个人的离
开，不会对原来的“蛟龙号”团队带来很大的
影响，同时，他还能再招一组新人。“这样，不
仅可以同步做 "*"万米的新项目，还能把国家
原来的项目串联起来，更快地跟踪国际前沿
技术，也能让我国的深渊技术得到更快发
展。”崔维成说，他一直都把追求国际一流当
成自己的学术定位，因此不断地培养新人与
始终将促进我国深渊技术的发展是他必须要
挑起的担子。

招募民资"启航#

%$"&年 &月，在来到海洋大学后，崔维成
在学校学科建设经费的支持下带队研发
""$$$米载人潜水器和相关设备，并开始向民
营企业家“化缘”，尝试用民间资本来推荐深
潜器的研究。“我要向企业家讲述我的故事和
梦想，如果能打动他们，就会有人伸出援助之
手。”崔维成并不是在用一个空白的前景打动
企业家，资助深潜项目并非无利可图，科考服
务、海底打捞、深海旅游乃至广告效应，都是
该项目可以给企业家的回报。
现实没有让崔维成碰壁。去年，一位温州

船运企业家牵头，与
其他几位企业家一起
投资 %亿多元，为他
的团队建造一艘用于
装载深潜器的科考母船。根据计划，这
艘名为“张謇号”的科考船今年年底将
完成设计，明年年底竣工。它的吨位为
+$$$吨，可乘坐 ,$人。未来的乘客除
科研人员外，还包括探险爱好者。科考
船出资方在市场调研后认为，收回前
期投入应不成问题。

部分设计已完成

在打造“深渊科学技术流动实验室”的蓝
图中，除了科考船，还有 &台全海深着陆器、"
台无人潜水器和 "台载人潜水器，它们能在
大洋深渊协同作业，确保深潜人员的安全和
科考效果。在上海海洋大学学科建设经费的
支持下，着陆器和无人潜水器的建设资金已
到位，将于明年建成。

如今，"*"万米载人潜水器的建造提上了
议事日程。据了解，我国很可能在“十三五”期
间设立全海深载人潜水器项目，最早于 %$",

年立项。在这个项目中，载人潜水器的核心部
件———载人舱研发难度最大。而先行一步的
崔维成团队，已基本完成用“马氏体镍钢”建
造载人舱的设计工作。这种超高强度材料的
屈服强度达 "!$$兆帕，远高于目前常用的高
强度钛合金。崔维成已与生产“马氏体镍钢”
的芬兰企业接洽，浙江、大连等地的多位经营
船舶、航运的民营企业家也愿意出资为他建
造一条新的海试母船。

崔维成表示：“我很希望有民营企业家或
其他社会力量帮助我们启动载人舱的制造工
作，这样可以大幅缩短载人潜水器的研制时
间。作为回报，中心将载人舱冠名权赠予出资
公司。”

坚持慈悲和认真
许多人在前进的道路上都会有偶像或人

生导师，崔维成也不例外。他的人生导师并不
是同行的前辈，而是“弘一法师”李叔同。

在清华大学工程力学系读书期间，崔维
成听到了电影《城南旧事》的主题曲《送别》，
被歌词深深打动，对歌曲词作者李叔同产生
了特别的好奇。通过读书，崔维成了解了李叔
同，他认为，李叔同身上有两个特点对科学工
作者很是重要。第一是慈悲，第二是认真。“搞
科学研究不是耍小聪明，一定要对社会有好
处才去做，这就要求科研工作者对任何人和
任何事都要有一种慈悲心理，而科学工作者
最要求认真，做一样像一样，这是一个科学工
作者最重要的素质。”

在崔维成看来，这两个特质让李叔同的

生命即使短暂，但也辉煌。

认真演绎"学者$

通过对李叔同的慢慢了解，他在大学期
间将李叔同确立为自己的人生导师。直至今
日，李叔同的思想和言行仍深深地影响着他，
他有意识地的在工作、生活中“仿效李叔同”。
“李叔同在人世间演了三个角色：学生、

艺术家、宗教家。我也希望自己能够演好三个
角色：学生、学者和出家人。”崔维成说，自己
能够不受别人眼中的名利和权威束缚，自由
自在地做自己认为对国家和民族重要的事，
正源于此想法。为了演好自己“学者”的角色，
崔维为自己的未来十年设定了一份极为紧凑
的时间表———%$"+年，完成第一个全深海的
着陆器研制；%$"'年，完成无人潜水器的研制
和科考母船的建造；%$",年，无人潜水器和着
陆器利用新的科考母船去冲击马里亚纳海
沟；%$"-年完成载人潜水器研究；%$".年，力
争让中国人到达马里亚纳海沟。
“人生如戏。无论是研制成功‘蛟龙号’或

者全海深载人潜水器，这些具体的事情，对我
而言只是人生演戏的道具。”崔维成说，他最
希望的是，当别人看完他的“演出”后，能够给
出这样一句评价———“演得真像”。

!!!记崔维成的学术追求


